
本报台北 !" 月 # 日电 （记者吴
亚明、任成琦）“十全乾隆：清高宗
的艺术品位”特展今天在台北故宫博
物院开幕，展出的 !""件文物中，有
#$ 件来自北京故宫博物院。这是继
康熙、雍正文物大展之后，两岸故宫
的又一次联手合作。

展览分 %个单元，第一单元“品
位养成”，旨在探究皇祖、皇父、帝
师对乾隆皇帝的启迪，以及词臣、画
师、能工巧匠与丰富典藏的环境对其
艺术品位的影响；第二单元“鉴藏制
作”，主要呈现乾隆皇帝大规模且有
系统地整理清宫典藏，编辑各种图
录，并对文物进行品评；第三单元
“生活艺术”，展示清高宗独特丰富而
多元的艺术品位。

据介绍，为举办此次展览，两
岸故宫博物院筹划了两年多的时
间。

新华社台北 !" 月 # 日电 （记
者陈键兴、齐湘辉） 首届两岸和平
论坛将于 &"月 !!日至 !"日在上海
举行。台方主办单位 "!世纪基金会
董事长高育仁 # 日表示，举办论坛
是希望通过民间对话方式，深入探
讨两岸政治关系、两岸涉外事务、
两岸安全互信和两岸和平架构四大
议题，获得更多互信成果，以利逐
步解决两岸关系发展中的难题。

本届论坛由全国台湾研究会、
台湾 "! 世纪基金会等 !$ 家两岸民
间组织和学术机构共同举办。台方
主办及协办单位 # 日在此间举行行
前记者会，高育仁作了上述表示。

他表示，首届两岸和平论坛由
两岸民间共同发起，与会人士超越
党派，属于纯学术性质。两岸经贸、
文化交流频繁，互动成果丰硕，已
到了必须面对政治问题的阶段。由
民间开启政治对话，相信有助于逐
步解决两岸关系发展中的难题。

协办单位代表吴荣义表示，上
世纪 %&年代以来，两岸经贸不断取
得进展，社会文化等交流也很频繁，
但在基本政治问题上没有解决。因
此，希望通过此次论坛进行交流、
探讨，进而对两岸关系未来的发展
有所助益。有好的开始，是成功的
一半。

汤唯是通过“优才计划”移民香

港的内地明星之一。 （资料图）

本报台北 !" 月 # 日电 （记者吴亚明、任成琦）
台湾六大工商团体今天举行联合记者会，发表声明要
求平息当前的政治纷扰，恢复台湾经济动能。他们吁
请台湾社会沉默的多数积极发声，支持尽速完成两岸
服务贸易协议的“立法程序”，落实两岸经济合作框
架协议（'()*）后续协商。

上午 &"时，六大工商团体负责人闭门商讨，商
业总会理事长张平沼、工业总会理事长许胜雄、工业
协进会理事长骆锦明、工商协进会理事长许显荣、中
小企业总会理事长林慧瑛出席会议，台湾区电机电子
工业同业公会理事长郭台强则派代表参加。&& 时，
六大工商团体举行联合记者会，并发布声明。

声明提出，在全球经济下滑风险依然存在的背景
下，台湾经济面临严峻考验。此时，台湾社会却深陷
政治纷扰之中，各项政策难以执行，不但将导致工商
企业丧失投资信心，也可能导致境外投资流失，影响
台湾发展。

声明表示，台湾工商界吁请台湾各党派高层摒弃
政治对立，以台湾经济永续发展与民众福祉为优先，
尽早稳定政局，回到发展经济的轨道。

声明表示，针对包括两岸服务贸易协议在内的重
要议题，台湾各党派应通过协商确立审议“时间表”，
力求尽快完成相关程序，恢复台湾经济动能。声明还
特别强调，吁请台湾社会各界积极支持尽速完成两岸
服贸协议的相关审议程序，落实两岸经济合作框架协
议 （'()*）后续协商，导正当前乱象，使台湾早日
步上常轨。

张平沼表示，台湾没有“闭关锁国”条件，目前
的政治纷扰，让许多攸关民生经济的法案停滞在“立
法院”，已经严重影响台湾的经济竞争能力。“立法
院”与行政单位应摒弃成见拼经济，六大工商团体今
天以后将联系拜会“行政院长”江宜桦与“立法院
长”王金平，以及“立法院”国民党团与民进党团。

许胜雄表示，工商界希望台湾有一个良好的投资
环境，通过经济发展造福社会，不希望看到政治局面
不安造成时间和精力虚耗。

&"月 +日，台北市动物园兽医师对出生 %个月、体重已达 $,,$克的大

熊猫“圆仔”进行详细的身体检查。兽医师对圆仔牙齿、耳朵、鼻子、颈、

腋窝、四肢及心跳、呼吸进行了检查，均未发现异常。负责体检的兽医师表

示：“圆仔体检一切正常，是个健康宝宝”。图为兽医师给“圆仔”检查心

跳。 新华社发（台北市动物园提供）
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被指“没牌照的间谍”

台特侦组陷入监听风暴
闵 喆

记 者

观 察

涉及资源方面的消息，让香港人心里
很烦，例如内地人到港抢购奶粉导致断
货；内地富豪到港买豪宅炒高楼价；内地
孕妇赴港生子以致本地妈妈没有床位……
最近，香港在讨论长远房屋策略时，还出
现了一种声音———政府应减少内地新来港
人士的数目，以确保社会资源足以应付房
屋用地的需求。

香港特区政务司司长林郑月娥日前在
出席“!"&% 年新港人爱心家庭选举”颁
奖活动上回应说，内地新来港定居人士是
香港大家庭成员的一分子，为香港的发展
作出了贡献。

新香港人在变

内地居民赴港定居，成为新香港人。
开埠百年，香港从一个小渔村发展成全球
瞩目的“东方明珠”，大量的人口及人才
来自外来移民。现今香港的永久居民中，
大部分都是过去数十年由内地移居香港的
人士及其后裔。“历史上，香港社会对移
民一直持欢迎态度。”香港工商专联会会
长杨志强指出，香港是移民社会，可以
说，不同时期不断进入香港的这些“新香
港人”，正是推动香港发展的重要力量。

目前内地居民到香港定居有两种方
式，第一种是赴港读书和工作，以及按输入
内地人才计划和优秀人才入境计划赴港定
居；第二种则是港人的内地配偶、子女或长
者，可持《前往港澳通行证》（俗称单程证）
到港居住，单程证每日有 &$"个配额。

香港回归以来，背靠内地的优势日益
显现，新港人与香港社会各阶层的交流融
合愈发深入。然而，有关内地新移民的争
论却没有停息。

内地新移民的构成其实已发生了变
化。如林郑月娥所言，新来港人士的学历
在过去 &" 年整体有所上升，有 &#/是大
专或以上学历，他们大部分是自食其力，
不依赖社会援助。他们中的佼佼者在香港
落地生根，成为融入香港社会的新精英。
可是，在香港社会，却又悄然出现了一种
看法———在他们看来，内地人的确不再是
受人嘲笑的“阿灿” （土气寒酸），但却
成了让人心生恐惧的“蝗虫”。

香港人怕什么？

在看待新移民的问题上，香港人究竟
在担心什么？

有香港媒体采访了一些香港市民，他
们认为新移民侵占了港人的社会资源，包
括房屋、社会福利、教育、医疗以及工作
机会等。对此，有香港媒体发表评论称，
这一小部分人的看法，与潜意识里残留下
来的对早期新移民的不好印象有关。比方
说，早期来港的内地新移民中，“内地新
娘”是一个很大比例的群体。受到教育程
度及当时政策的限制，她们中不少没有工
作，要靠综援生活，处处显得与香港精神
相悖离。因此，早期的新移民形象往往与
社会包袱、资源侵占者等联系起来。

如今，越来越多的内地精英来到香

港书写人生传奇，他们为何依然是争议
所在呢？在香港中文大学教授周保松看
来，这与港人身份的焦虑感不无关系。
香港地位悄然变迁：香港金融中心地位
被上海追赶，一个自嘲的新名词“港
灿”开始在香港年轻人之间流传……
“但是，无论如何，全面与内地切割的
主张在香港是几乎没有市场的偏执言
论。在讨论内地新移民可能会抢占资源
的同时，如何留住自由行内地游客、如
何到内地寻找发展机会，同时也成为了
近期香港热议的话题。”

正确看待差异

差异的存在，也是出现新香港人争议
的客观因素。但认识和化解差异需要时间
和智慧。比如之前发生的“吃面事件”。
香港明文规定地铁内不能吃东西，内地游
客不知情，外来的小妹妹在地铁上吃面，
导致吃面与看吃面的恶言升级，最后升级
为两地的网络对骂。

早在 !""+ 年，时任香港特首的曾荫
权曾在施政报告中呼吁港人要做一个“新
香港人”，摆脱“小岛”心态，站在整个
国家发展的角度看问题。

香港新移民究竟有没有对香港社会造
成那么大的冲击？换个心态，也许就会看
到不一样的结果。林郑月娥就指出，少数
人认为，因为香港房屋用地不足，所以就
提出减少内地来港人数。可事实上，近年
香港的出生率偏低，内地新移民也是香港

人口增长的重要来源，为补充香港的劳动
力发挥重要的作用。

在融入香港社会的过程中，内地新移民
也需要克服一系列的难题，包括语言、生活习
惯、社交文化等细节问题。每年的“新港人爱
心家庭选举”活动，都有动人故事。今年获奖
的有：来自草根阶层、身兼两职同时又照顾患
病丈夫，但仍然与两个女儿参与义工服务的
妈妈；对子女无微不至的患病单亲爸爸……
“我们应正面考虑如何协助新来港人士尽展
所长，促进香港社会及经济发展，而非将港人
的家属拒之门外。”林郑月娥如是说。

台湾“检察总长”黄世铭近日
因涉嫌泄密和滥权监听而被起诉，
事情的起因在于他给马英九提供了
一份“立法院长”王金平的电话录
音。

政治乱局下的牺牲品

上周，台北地检署传讯证人马
英九、“行政院长”江宜桦、马英
九前幕僚罗智强以及被告黄世铭。
侦查重点是黄世铭 -月 %&日夜奔官
邸，向马英九报告王金平关说案，
此举可能违反侦讯不公开原则而触
犯泄密罪。

黄世铭向马英九报告的电话录
音内容，涉及王金平疑似为民进党
“立法院”党团总召柯建铭进行司法
关说，让后者免于一场官司。, 月
初，马英九以录音为凭，公开要求
王金平下台，并通过国民党考纪会
闪电撤销了王的党籍。

但事情的发展完全出乎马阵营
预期。王金平诉诸法律，冻结了自
己的党员身份，保住“立法院长”
之位。至少在诉讼走完前，王金平
都将继续担任“立法院长”，而根据
以往的经验，诉讼可能要拖一两年
之久。

这场政治风暴至今已延烧一个
月，台湾“立法院”陷入彻底空转，
“行政院长”江宜桦已经 .次被民进
党团挡在“立法院”主席台下，无
法进行施政报告。马英九的支持度
也一度跌到了史无前例的 ,/新低。
点燃引线的特侦组则被指为制造这
个乱局的罪魁祸首。

监听被批“白色恐怖”

这场斗争显示了王金平的人脉
之强大，在他表态“马英九被不肖
之徒蒙蔽”，“特侦组滥权监听”
后，特侦组就成了众矢之的。

+! 岁的王金平在蓝绿对立的
“立法院”当了 &#年“龙头”，在蓝
绿分裂的政治生态中仍能左右逢源，
人称“万应公”。

民进党上下一心力挺王金平，
而不少国民党“立委”也喊话要求
废除特侦组。尤其是当他们发现，
“立法院”总机也曾被特侦组监听至
少一个月之久时，一时人人自危。
不少“立委”日前接受媒体采访时
都说，自己的手机、电话常有收讯
异常、回声等现象。

国民党“立法院”党团书记长
林德福表示，立法机构尊严不容践
踏，若特侦组确有监听立法机构，
“黄世铭一定要下台、绝对要下台！”
国民党“立委”蔡正元表示，特侦
组视法律如无物，比美国“水门案”
更严重，“黄世铭根本就是一个没
有牌照的特务！”“立委”黄昭顺
称，特侦组的做法，“真的是白色
恐怖吃到饱。”

特侦组面临存废危机

台北地检署侦办黄世铭泄密案，
上周以证人身份传唤马英九等 # 人
应讯，庭讯结束后，有法界人士指
出，马英九证词对黄世铭相当不利，
黄恐怕要面临 %年以下有期徒刑。

国民党中央政策会执行长林鸿池
+日表示，马英九对特侦组的立场是，
“特侦组有维持必要，不应该废除。”他
表示，特侦组当初设立有其历史渊源，
专办人民深恶痛绝的高官贪污、选举
舞弊等，仍然有存在必要。

特侦组曾经办过包括陈水扁案
在内的一系列重大案件，此次却可能
自身难保。据台湾媒体报道，台北地
检署、台湾“法务部”、“检察官评鉴委
员会”、民间司法改革会、“立法院”等
五路人马都在调查黄世铭泄密或滥
权监听；+日，民间有近 $"个团体完
成联署，要求废除特侦组。
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勤打拼落地生根 占资源也增能量

香港发展需要“新香港人”
本报记者 李炜娜
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世纪基金会董事长表示

民间机构政治对话
有助两岸关系发展

台北故宫推出乾隆艺术特展

图为来自北京故宫博物院的

文物“英国 &-世纪铜镀金转人亭

式大钟”。

新华社记者 鲁 鹏摄


